
2012年2月18日至22日，“世界草莓
大会”第一次登陆亚洲国家，最终选择由
北京昌平承办这个世界级农业展会。对
于土生土长的昌平人张颖而言，草莓是
她的幸运果，这小小的果实，成就了张颖
事业的新起点。

2006 年的张颖，还是外企公司的一
名销售人员。直到2009年，张颖已在旅
游行业干了整整10年。这一年，昌平将
要承办草莓大会的消息传来，张颖和姐
姐商量决定，建棚种草莓。2010 年 2 月
开始，曾经的外企白领张颖，变身农民。

“那时一个棚补贴3万块钱，加上肥
料、卷帘机，七七八八还能补助几千。”张
颖说，昌平政府对于个人种植草莓给予
了很大扶持。2010年12月20日，张颖草
莓大棚结出了第一批果实。当年的纯利
润就达到100多万元。

今年召开的草莓大会，又给了张颖
一个绝好的宣传机会。张颖的草莓种
植基地成为草莓大会的重点推荐采摘
园，加上去年的回头客，今年的收入翻
了一番。

本版采写/新京报记者 王佳琳

■ 数说昌平
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回顾“十一五”展望“十二五”，“转
型”一直与昌平发展相伴。

产业结构上，借助建设中关村核心
区的机遇，昌平“咬牙”忍住阵痛，将过去
以房地产和制造业为主导的产业结构，
向高新技术产业与生产性服务业融合发
展转变。

在城市发展理念上，饱受天通苑、回
龙观“睡城”之苦的昌平，坚决不再重蹈
覆辙。在新发展的重点功能区，从规划
开始，就以“职住平衡”为目标，力争将工
作区、生活区、休闲区域融合。

日前，北京市昌平区委书记侯君
舒、昌平区区长金树东联合接受采访，
在两位昌平一把手眼里，朝着现代化的
京北创新中心、国际科教新城的建设目
标迈进的昌平，转型依然是未来发展的
主线。

【关键词·高端引领】

一把手国外学经验变思维

新京报：昌平定位建成
京北创新中心和国际科教
新城，如何围绕这个目标实
现高端引领？

侯君舒：从产业发展上，
昌平下决心抢占产业的制高
点。充分利用中关村国家自
主创新示范区，在高新技术
产业、创新体制建设、重大的
科技创新项目上，能够实现
高端引领的目标。

过去五年，中关村昌平园
增加值年均增速 22.1%。预
计到“十二五”末，昌平高技术
产业增加值占GDP的比重将
超过30%，目前是12%。

金树东：昌平以高新技

术产业为核心，形成了能源
科技、高端现代制造和生物
医药三大支柱产业。截至
2011年底，三大支柱产业共
拥有规模以上企业159家，占
全区工业企业总数的50%。

新京报：在转型过程
中，怎样改变干部的思维方
式和工作模式？

侯君舒：我们正在大规
模的对干部进行培训，改变
我们的思维方式和工作模
式。今年我们拿出了一半
的公务人员出国指标，把主
要委办局的一把手都送到
新加坡，学习规划、建设、管
理、发展新兴经济的经验。

【关键词·“睡城”】

打造功能区向“睡城”说再见

新京报：现在天通苑、回
龙观、北七家、沙河已经进
来了上百万的人口。它们发
展面临的主要问题是什么？

金树东：天通苑、回龙观
的主要问题是产业没有起
来，成为睡城、卧城。伴随着
未来科技城其相关企业研发
成果的不断转化，可能会为
本地区或在昌平居住的一些
人群带来很多就业机会。

新京报：上述地区的就业
目前还集中在城区，昌平未
来新城，能在多大程度解决这
些社区的就业？

金树东：目前我们进行
的 TBD 的建设，实际也是完

善城市功能。包括生活和生
产类的服务业，都要在这个区
域集中。未来科技城也一样，
现在大体规划了 300 多万平
方米，会创造一些就业机会。

新京报：有没有具体规
划，将这些大型社区从睡城
中突围出来？

侯君舒：请大家注意我
们重点规划的几个功能区，
所谓“三城一区”，即未来科
技城，沙河大学城、昌平新城
和北京科技商务区（TBD），
都是在回龙观、天通苑以北，
我们要在这个地方开发出城
市的功能，开发出产业的园
区，吸引就业、吸引消费。

【关键词·房地产】

高端别墅赔本让位科技城

新京报：目前昌平房地
产占财政收入的比重是多少？

金树东：2007年至 2008
年前后，房地产收入约占全
部财政收入的 60%；经过这
几年的调整，这部分收入已
经下降了20个百分点。

新京报：近年来，昌平
在产业结构转型中，逐步降
低房地产在区域经济中的
比重。在这个过程中，有哪
些印象深刻的事例？

侯君舒：我们的两大重
点功能区——一个是未来科
技城，一个是北京科技商务
区（TBD），都是把已有的房
地产项目退出去，改成科研

用地和产业用地。未来科技
城的区域，原本规划是高端
别墅，仅首发一个项目，就要
退给人家“九亿四”。之后再
调整为产业用地，出让给央
企，发展高新技术产业。这
个过程确实很痛苦。

TBD 区域也是如此。
TBD 区域恰恰处在北部高
新技术产业带的几何中心、
八达岭高速和七北路交叉的
十字路口。原本计划建保障
房，不过这里建住宅是非常
可惜的。后来我们紧急叫
停，与很多单位进行了协调
和说服工作，按照TBD的新
一轮的规划进行开发建设。

压缩房地产 变轨创新中心
在未来科技城等重点功能区建设上强调“职住平衡”，力争将工作区、生活区、休闲区融合

城镇居民人均
可支配收入

农民人均
纯收入

27669元 13441元

年均增
10.2%

年均增
10.7%

大专以上学历 35.6%

大专以上学历 20.6%

（2006年与2011年）

世界草莓大会成就的“百万”农民
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